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Избиратели Карачаево-Черкесии в Единый день 
голосования проявили высокую активность. По 
данным республиканского избиркома, явка изби-
рателей в Карачаево-Черкесии составила 67,7%. 

Явка на выборах в воскресенье в регионах РФ 
продемонстрировала интерес избирателей, сообщил 
премьер-министр России, лидер партии «Единая Рос-
сия» Дмитрий Медведев в ходе видеоконференции 
с руководителями российских регионов. От Карача-
ево-Черкесии в совещании приняли участие Глава 
республики Рашид Темрезов, спикер Парламента Алек-
сандр Иванов, руководитель Администрации Главы и 
Правительства КЧР Эльдар Салпагаров, члены актива 
регионального отделения партии «Единая Россия». 

«Единый день голосования в Карачаево-Черкесии 
прошел спокойно, - рассказал Рашид Темрезов. - До-
статочно большую активность проявили избиратели. 
По предварительным данным, явка избирателей 
составила под 70%. На мой взгляд, самый главный 
результат, что выборы прошли спокойно и жители 
Карачаево-Черкесии голосовали за стабильность и 
дальнейшее процветание нашей республики. 

Наши граждане голосуют за те преобразования, 
которые сегодня в республике происходят, и во 
многом они происходят благодаря партийным про-
ектам, благодаря большой работе, которую сегодня 
проводят Правительство Российской Федерации, 
Правительство Карачаево-Черкесии, законодательная 
власть. Большинство федеральных министров – члены 
политической партии «Единая Россия», соответствен-
но, тот курс, который сегодня задан основателем 
партии, Президентом нашей страны Владимиром 
Владимировичем Путиным, лидером партии, пред-
седателем Правительства Дмитрием Анатольевичем 
Медведевым, этот курс сегодня достаточно серьезно 
продвигается и реализуется, в том числе и в Кара-
чаево-Черкесии. Люди видят, какие преобразования 
сегодня происходят в стране и в субъекте, и поэтому 
они такой выбор и делают», - рассказал Глава Кара-
чаево-Черкесии Рашид Темрезов. 

Спикер Народного Собрания, руководитель ре-
гионального отделения «Единой России» Александр 
Иванов также подчеркнул, что выборы прошли на 
высоком организационном уровне.

«Все зарегистрированные партии на территории 
Карачаево-Черкесии имели возможность участвовать 
в выборах, и самое главное, что выборы прошли без 
нарушений. Сегодня мы можем надеяться, что резуль-
тат партии «Единая Россия» будет высоким и «ЕР» в 
очередной раз подтвердит, что тот кредит доверия, 
который был и который оказали жители нам снова, 
мы оправдаем. Мы готовы работать для того, чтобы 
республика динамично развивалась», - заявил спикер 
Парламента республики IV созыва Александр Иванов. 

Всего 14 сентября, в Единый день голосования, 
выборы прошли в 84 регионах РФ. В 30 субъектах 
выбирали губернаторов, в 14 — депутатов законо-
дательных собраний. Кроме того, в Единый день 
голосования прошли выборы мэров городов и муни-
ципальных депутатов. 

В Карачаево-Черкесии на места депутатов Народ-
ного Собрания республики претендовали 228 канди-
датов, еще 445 - в органы местного самоуправления. 

На сНимке: в единый день голосования своим 
конституционным правом воспользовался и Глава 
карачаево-Черкесии Рашид Темрезов, проголосовав 
на избирательном участке №30 в г. Черкесске.
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КаК выполняется в Ка-
р а ч а е в о - Ч е р к е с и и 

Указ Президента РФ В. 
Путина «О совершенство-
вании государственной 
политики в сфере здра-
воохранения» по вопросу 
снижения смертности, 
обсуждали недавно на 
заседании рабочей груп-
пы «Социальная справед-
ливость» регионального 
штаба общероссийского 
общественного движения 
«Народный фронт «За 
Россию». 

Согласно данным стати-
стики, за первое полугодие 
2014 года абсолютное число 
родившихся на 1000 чело-
век населения республики 
составляет 13,5 (13,3 за тот 
же период прошлого года), 
а умерших на такое же ко-
личество людей – 9,9 (9,7 
– в 2013 году). Количество 
умерших увеличилось, но 
и родившихся стало боль-
ше, поэтому естественный 
прирост сохранился на 
уровне – 3,6.

Основными причинами 
смертности являются бо-
лезни системы кровообра-
щения и злокачественные 
новообразования. Срав-
нительно высокими (в два 

раза выше, чем, в целом, 
по России) остаются пока-
затели смертности от всех 
видов дорожно-транспорт-
ных происшествий.

Открыл заседание ра-
бочей группы Общерос-
сийского народного фронта 
доклад приглашенного го-
стя – заместителя мини-
стра здравоохранения КЧР 
Татьяны Аргуновой, которая 
рассказала о мероприятиях, 
проводимых Министер-
ством здравоохранения 
республики для снижения 
смертности.

 Так, по сравнению с пер-
вым полугодием прошлого 
года удалось снизить на 0,4 
количество смертей на 100 
тысяч населения от туберку-
леза (3,9 в настоящее время 
к 4,3 за аналогичный период 
в прошлом году). При этом 
наблюдается повышение 
выявляемости заболевания. 
Такие результаты Татья-
на Нануовна связывает с 
введением в эксплуатацию 
нового противотуберкулез-
ного диспансера, покупкой 

нового оборудования и ле-
карственных средств почти 
на 10 миллионов рублей.

Реконструкция и модер-
низация республиканского 
перинатального центра, 
закупка нового оборудо-
вания и связанный с этим 
прорыв в пренатальной 
диагностике, организация 
дистанционно-электронно-
го мониторинга беременных 
позволили улучшить своев-
ременное выявление факто-
ров риска у беременных и 
заметно снизить показатель 
младенческой смертности 
(9,2 – в 2013 году и 5,2 
– за аналогичный период 
текущего года). Случаев 
материнской смертности в 
прошлом году и за первое 
полугодие 2014 года и вовсе 
не зарегистрировано.

В республике активно 
ведутся мероприятия и по 
укреплению материаль-
но-технической базы онко-
логической службы (приоб-
ретено более 100 единиц 
оборудования на сумму 
252,7 миллиона рублей), 

значительно возрос ка-
дровый потенциал службы 
(за последние два месяца 
удалось привлечь 20 новых 
сотрудников). По словам 
Аргуновой, благодаря такой 
работе удалось повысить 
выявляемость патологии на 
ранней стадии заболевания, 
расширить возможности 
обследования и лечения 
больных, а еще в Карача-
ево-Черкесском онкологи-
ческом диспансере им. С. 
П. Бутова стали оказывать 
высокотехнологичную ме-
дицинскую помощь, и темпы 
ее быстро растут. На 2016 
год запланирован ввод в 
эксплуатацию нового он-
кологического диспансера, 
где появится возможность 
проведения и лучевых ме-
тодов лечения, за которыми 
больным сегодня приходит-
ся выезжать в г. Ставрополь 
и в другие города. Но пока 
показатель смертности от 
новообразований за первое 
полугодие этого года по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого – от-

рицательный (149, 7 на 100 
тысяч населения в 2014 году 
к 136,2 – в 2013 году).

Больной темой, как мы 
уже упоминали, остается 
высокая смертность от 
травм при ДТП. В целях 
снижения смертности и 
инвалидности участников 
дорожного движения на 
базе Карачаево-Черкесской 
республиканской клини-
ческой больницы открыт 
травматологический центр 
первого уровня, выполняю-
щий функции Регионального 
травматологического центра 
по КЧР, а также травмато-
логический центр третьего 
уровня на базе Адыге-Хабль-
ской ЦРБ. Как рассказала 
Аргунова, в связи с необ-
ходимостью дальнейшего 
совершенствования трав-
матологической службы 
в республике утверждена 
подпрограмма «Снижение 
смертности и инвалидности 
при дорожно-транспортных 
происшествиях в Карачае-
во-Черкесской Республике 
на 2014-2020 годы», кото-

рая входит в государствен-
ную программу «Развитие 
здравоохранения Карачае-
во-Черкесской Республики». 
В рамках подпрограммы 
планируются повышение 
квалификации медицин-
ских кадров и обучение 
специалистов экстренных 
служб, укрепление мате-
риально-технической базы 
лечебно-профилактических 
учреждений и создание 
пяти травматологических 
центров второго уровня 
повышенной готовности, 
организация единой ком-
пьютерной диспетчерской 
службы на базе травмато-
логического центра пер-
вого уровня с принципом 
вертикальной передачи 
информации в режиме он-
лайн. Эти меры, по словам 
Татьяны Нануовны, помогут 
сократить время прибытия 
экстренных медицинских 
служб на место ДТП и по-
высят качество оказания 
медицинской помощи по-
страдавшим.

Окончание на 2-й стр.

П р о ш е л  г о д  с  н е -
большим, как Руслан 
Текеев возглавил адми-
нистрацию Карачаевско-
го городского округа. 
Срок этот, конечно, не 
большой, но уже сегод-
ня видно, как на глазах 
преображается город. 
Ремонтируются дороги 
и дворовые территории 
м н о г о э т а ж н ы х  д о м о в 
(на эти цели выделено 
117 миллионов рублей), 
одновременно строятся 
три крупных объекта (та-
кого не было со времен 
советской власти!): шко-
ла на 1260 ученических 
мест, состоящая из семи 
корпусов, детский сад 
на 250 мест, спортивный 
комплекс с плаватель-
ным бассейном, который 
будет включать четыре 
спортзала; озеленяются 
улицы, проведена ка-
питальная реконструк-
ция моста через реку 
Теберда, «расцвела» и 
Горянка – эта скульптура 
несколько последних лет 
имела вид удручающий 
и печальный, а сегодня 
она вновь соответствует 
символу города…Только 
с апреля нынешнего года 
в Карачаевске проведено 
6 субботников по благоу-
стройству города, поса-
жено более 400 саженцев 
лиственных деревьев.

 Разумеется, все эти 
преобразования прои-
зошли, как считает Р.Те-
кеев, благодаря присталь-
ному вниманию и поруче-
ниям Главы республики, 
объявившего 2014 год 
Годом Карачаевска, его 
неоднократным рабочим 
визитам, где многие во-
просы решаются опера-
тивно и без проволочек. К 
примеру, Рашид Темрезов 

после посещения строя-
щихся объектов дал по-
ручение достроить третий 
этаж к будущему садику 
«Красная шапочка», а в 
городе Теберде утвердил 
ряд предложений мэра 
КГО Р.Текеева и опреде-
лил участки дорог, кото-
рые требуют реконструк-
ции в первую очередь. 
И в ближайшее время 
начнется реконструкция 
улично-дорожной сети 
и дворовых территорий 
микрорайона Теберды и 
участковой больницы. 

- Часто в наш городской 

округ, - рассказывает Руслан 
Умарович, -  наведываются 
и руководители республи-
канских министерств и ве-
домств. К примеру, нынеш-
ним летом в соответствии 
с поручением Главы КЧР 
прием граждан КГО провела 
министр здравоохранения 
КЧР Ирина Гербекова. Жи-
телей округа интересова-
ли вопросы, касающиеся 
госпитализации, работы 

врачебно-трудовой эксперт-
ной комиссии, обеспече-
ния сильнодействующими 
препаратами онкобольных, 
был поднят вопрос и об 
отсутствии круглосуточной 
стоматологической помощи. 
Ирина Джашауовна поднятые 
вопросы решала прямо на 
месте – к примеру, была 
выделена ставка хирурга 
для открытия хирургического 
кабинета в Тебердинской 

участковой больнице, и он 
сейчас уже функционирует 
после капремонта, с которым 
помог директор госзаповед-
ника Таулан Джуккаев. Уже 
месяц с лишним как возоб-
новлена стоматологическая 
помощь в ночное время. 

Продуктивным было и 
выездное совещание ми-
нистра физической куль-
туры и спорта КЧР Расула 
Чотчаева. Так, было при-
нято решение о переда-
че дзюдоистам старого 
стрелкового тира на тер-
ритории гимназии №4, где 
будет произведен ремонт. 
Директор ДЮСШ г. Кара-
чаевска Л.Акимова озву-
чила чаяния гандболистов, 
успехами которых издавна 
гордится город: крайне не-
обходима спортплощадка 
для этого вида спорта.  И 
мы взяли этот вопрос также  
на заметку. 

Впрочем, в скором вре-
мени многие проблемы, 
связанные с развитием 
спорта в городе и округе, 
будут решены. К примеру, 
кроме строящегося спорт-
комплекса с плавательным 
бассейном 25x8,5 метров, 
в пойме реки Кубань (ниже 
улицы Курджиева в Карача-
евске), планируется начать 
строительство другого 
бассейна. Уже проведен 
огромный фронт работ по 
выкорчевыванию стихий-
но выросших деревьев на 
площадке, где в советские 
времена функционировал 
городской бассейн. Зани-
маться проектированием и 
устанавливать оборудова-
ние будет ведущая в этой 
области итальянская фир-
ма. Современная система 
ф и л ьт р а ц и и  о б е с п е ч и т 
высокое качество воды, 
которая будет с подогре-
вом. Строительство будет 
вестись в рамках феде-
ральной программы.

- Руслан Умарович, 
а каковы изменения в 
системе образования 
города? В каких условиях  
сегодня получают знания 
школьники Карачаевско-
го городского округа?

Окончание на 2-й стр.

 Справка: ассоциация 
крестьянских (фермер-
ских)  хозяйств и сель-
скохозяйственных коопе-
ративов России (аккОР), 
созданная в январе 1990 
года, - негосударственная 
н е к о м м е р ч е с к а я  о р г а -
низация, главной целью 
д е я т е л ь н о с т и  к о т о р о й 
является защита прав и 
интересов российского 
крестьянства и фермер-

ского сообщества в лице 
малых и средних форм 
сельскохозяйственных то-
варопроизводителей, их 
объединений, организаций 
и предприятий на террито-
рии РФ. аккОР осущест-
в л я е т  к о о р д и н а ц и ю  и х 
предпринимательской дея-
тельности, повышение эф-
фективности крестьянско-
го (фермерского) сектора 
экономики, содействие 

развитию сельских терри-
торий, оказывает активное 
содействие количествен-
ному и качественному ро-
сту фермерства в России, 
с п о с о б с т в у е т  з а н я т и ю 
фермерством достойного 
места в экономической и 
общественно-политиче-
ской жизни страны. На ос-
нове оперативной инфор-
мации, получаемой аккОР 
из регионов о деятельно-

сти кФХ и проблемах на 
селе, ведется выработка 
предложений, которые на-
правляются в минсельхоз 
России, «Россельхозбанк», 
«Росагролизинг» и другие 
министерства и ведомства 
для решения неотлож-
ных задач.

Союзу фермеров Кара-
чаево-Черкесии уже более 
20 лет, и за это время у него 
было все: проблемы и за-
дачи, трудности и радости, 
взлеты и падения. Первый 
руководитель организации 
- Пазли Байчоров - с само-
го начала задал ей нужный 
ритм развития, сделал из 

нее действенный орган, не 
только помогающий селя-
нам в улучшении условий 
их труда и жизни, но и 
решающий их проблемы 
на высоком правитель-
ственном уровне. Пазли 
У м а р о в и ч  н а х о д и л с я  у 
руля АККОР долгие годы, 
умело отстаивая интересы 
фермеров.

 Смена руководства, 
увы, не пошла на пользу 
организации,  наступил 
длительный период застоя 
и топтания на месте, а ког-
да в 2012 году на руководя-
щую должность пригласили 
Тохтара Гогуева, бывшего 
главу Усть-Джегутинского 
АККОР, фермеры респу-
блики воспрянули духом 
– уж он точно наведет по-
рядок и организация вновь 
станет сильной и полезной.

Перемены к лучшему 
начались сразу: организа-
ция регулярно стала пога-
шать долги по зарплате, 
кредитам и обязательным 
платежам (налоги, пенси-
онные отчисления и т.д.). 
На добровольные взносы 
фермеров была проведена 
реконструкция помещения и 
сделан капитальный ремонт. 
Появилась необходимая 
мебель, компьютеры, про-
ведены телефон и Интернет. 
Подобраны квалифициро-
ванные кадры и созданы ре-
спубликанский и районные 
консультационные центры 
для оказания необходимой 
помощи сельхозтоваропро-
изводителям по вопросам 
хозяйствования, ведения 
учета и отчетности, оформ-
ления кредитов.

Окончание на 2-й стр.

В Черкесске, в большом зале Дома профсоюзов, в 
рамках Всероссийской акции «Советы женщин за ду-
ховное и нравственное возрождение России» прошла 
республиканская конференция «Крепкая семья - ста-
бильное государство». В ее работе приняли участие 
первый заместитель руководителя администрации 
Главы и Правительства КЧР Надежда Пивоварова, 
председатель Общественной палаты КЧР Вера Молдо-
ванова, представители Парламента и Правительства 
республики, муниципальных и общественных органи-
заций, председатели районных и городских женских 
советов, многодетные матери и др.

Сохранить Самое дорогое

КаРаЧаЕВСК: 
стратегия созидания

Пора действовать сообща
Во вторую субботу августа непо-

далеку от здания Дома профсоюзов в 
Черкесске состоялся очередной съезд 
аККОР КЧР. Проходил он на улице – для 
собрания фермеров в городе почему-то 
не нашлось зала. Не было и многих 

приглашенных – профсоюзы, Минсель-
хоз, прокуратура, члены Правительства 
Карачаево-Черкесии проигнорировали 
мероприятие. Между тем, вопросы на 
съезде были поставлены остро и про-
блемы озвучивались непростые.

Крепкая семья 
- стабильное 
государство

Открыла этот представи-
тельный форум председа-
тель Союза женщин Карача-
ево-Черкесской Республики, 
председатель объединения 
профсоюзов КЧР Раиса Ай-
базова. 

Как отметила Раиса 
Клыч-Гериевна, семья в 
жизни каждого человека и 
каждого государства имеет 
первостепенное значение. 
Семья - это не только общий 
быт и совместное потребле-
ние. Это еще и общность 
духовности, культуры, тради-
ций. Именно поэтому каждое 
государство заинтересовано 
в сохранении и развитии 
семьи.

Однако сегодня семья не 
в полной мере востребована 
как партнер государства, 
более того, современная 
российская семья продол-
жает испытывать серьезные 
проблемы, в числе которых 
отсутствие необходимого 
для нормальной жизне-
деятельности достатка у 
значительного количества 
семей - почти 10 миллионов 
детей проживают в малоиму-
щих семьях; нуждаемость в 
жилье; недостаточное коли-
чество учреждений для оз-
доровления и отдыха семей 
с детьми; низкая заработ-
ная плата. Эти социальные 
проблемы взаимосвязаны с 
другими, не менее острыми, 
проблемами: рост числа 
разводов, вследствие чего 
ребенок воспитывается в 
неполной семье; отсутствие 
должной поддержки со сто-
роны ушедших из семьи 
отцов; увеличение числа 
лиц, злоупотребляющих 
алкоголем и наркотиками; 
ухудшение здоровья женщин 
и подрастающего поколения. 

О том, что сделано и 
делается в республике для 
укрепления института семьи, 
о реализации концепции го-
сударственной семейной по-
литики в Карачаево-Черкес-
ской Республике, принятой в 
2007 году, рассказал предсе-
датель комитета Народного 
Собрания (Парламента) КЧР 
В. Умалатов. Но прежде Вла-
димир Амербиевич от имени 
Главы Карачаево-Черкесии 
Рашида Темрезова и Парла-

мента республики попривет-
ствовал участников форума 
и пожелал им плодотворной 
работы.

В числе мер поддержки 
материнства и детства в ре-
спублике В. Умалатов назвал 
реконструкцию и модерниза-
цию перинатального центра, 
предоставление бесплатных 
участков под строительство 
жилья семьям, в которых 
воспитывается трое и более 
детей.

- На сегодняшний день, - 
отметил он, - подано 1660 за-
явлений, из них 570 семьям 
эти участки уже выделены.

Докладчик назвал 2012-
2013 годы рекордными по 
строительству и реконструк-
ции школ и детских садов в 
республике.

- Глава республики, - про-
должал он, - поставил перед 
нами задачу к концу 2015 
года ликвидировать очеред-
ность в детских садах. И, 
уверен, мы с ней справимся. 
В ближайших планах руко-
водства КЧР - строительство 
11 комплексов по формуле 
«школа + детский сад».

- Руководством респу-
блики, - отметила Р. Айба-
зова, - проделана большая 
работа в плане поддержки 
многодетных, малоимущих 
семей и семей, воспитыва-
ющих детей-инвалидов. Ука-
зом Главы КЧР был учрежден 
почетный знак «Материнская 
слава», которым сегодня 
награждены 1687 мамочек. 
А две семьи из Карачае-
во-Черкесии - Кардановы из 
Хабезского района и Левины 
из Зеленчукского - награжде-
ны орденом «Родительская 
слава». На 1 сентября в 
органах соцзащиты состоят 
на учете 34218 получателей 
ежемесячного социально-
го пособия. В 2014 году в 
оздоровительных лагерях 
отдохнули 8358 детей и 
подростков.

Об улучшении демо-
графической ситуации в 
республике, о поддержке 
молодых семей рассказа-
ла председатель комите-
та Народного Собрания 
(Парламента) КЧР Елена 
Червонова:

Окончание на 2-й стр.
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наметилась в снижении 
смертности от болезней 
системы кровообращения. 
За последние два года уда-
лось снизить показатель на 
4,5%. Большую роль сыгра-
ло открытие Республикан-
ского сосудистого центра, 
благодаря которому стали 
доступны оперативные 
вмешательства на открытом 
сердце, высокорезульта-
тивные технологии лечения 
острого коронарного син-
дрома и телемедицинские 
технологии – передача ЭКГ 
на расстояние и получение 
консультативно-диагности-
ческой помощи. А создание 
Центра реабилитации и 
восстановительной меди-
цины в п. Правокубанском 
позволило решить про-
блему реабилитационного 
лечения больных, пере-
несших острые сосудистые 
катастрофы.

Тему продолжили за-
меститель главного врача 

К а р а ч а е в о - Ч е р к е с с к о й 
республиканской клини-
ческой больницы Фатима 
Салпагарова, главный врач 
Карачаево-Черкесского 
республиканского противо-
туберкулезного диспансера 
Смаил Байрамуков и глав-
ный врач Карачаево-Чер-
кесского онкологического 
диспансера им. С. П. Бутова 
Арсен Койчуев, которые 
подробнее остановились на 
проблемах и достижениях 
профильных медицинских 
учреждений.

Подытоживая, руково-
дитель Регионального ис-
полкома ОНФ Мухтар Алиев 
отметил, что функции Об-
щероссийского народного 
фронта не ограничиваются 
осуществлением контроля 
за выполнением указов 
Президента РФ: хочется 
приносить пользу медицин-
ской службе республики, 
оказывать посильную по-
мощь в решении насущных 
проблем. 

В ходе активного об-
суждения медики попро-

сили оказать содействие 
в деле повышения зара-
ботной платы,  медика-
ментозном обеспечении 
республиканского онко-
логического диспансера 
(главный врач попросил 
довести обеспечение хотя 
бы до 30%). Для профи-
лактики дорожно-транс-
портных происшествий 
прозвучало предложение 
усилить контроль за ка-
ч е с т в о м  р а б о т ы  ш к о л 
вождения, которых в по-
следнее время развелось, 
как грибов после дождя, но 
навыки и знания их выпуск-
ников вызывают большие 
сомнения. Эти и другие 
просьбы и предложения 
Мухтар Алиев попросил 
оформить письменно и 
направить в Региональное 
отделение ОНФ, обещав, 
в свою очередь, исполь-
зовать все доступные На-
родному фронту рычаги, 
чтобы оказать содействие 
и помощь в решении всех 
проблемных вопросов.

Фатима БИДЖИЕВА.

СохранИть 
Самое дорогое

Окончание.
Начало на 1-й стр.
- В новом учебном году 

за парты сели 3294 учащих-
ся, из них в первый класс 
– 470 человек (в прошлом 
году их было 371), - что 
ж, заметно улучшается де-
мографическая ситуация в 
округе, и это, безусловно, 
радует. К нашим учащимся 
прибавились и 54 ребен-
ка беженцев из Украи-
ны, которых обеспечили 
ученическими формами, 
учебниками, школьными 
принадлежностями. Они 
заняли школьные парты 
в Домбайской начальной 
школе и Тебердинской 2-ой 
общеобразовательной. Во 
всех школах проведены 
косметические ремонты. 
Капитально отремонтиро-
ван фасад Тебердинской 
СОШ №1, заменены окна во 
второй, обновлена кровля 
Орджоникидзевской СОШ 

КАрАчАЕВсК: 
стратегия созидания
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на очередном заседании 
совета АККОР в Суздале 
Владимирской области в 
июне текущего года было 
заключено выгодное согла-
шение о сотрудничестве с 
агролизинговыми компани-
ями, и в настоящее время 
ведется работа по приобре-
тению членами АККОР КЧР 
техники и сельскохозяй-
ственного оборудования на 
льготных условиях. Словом, 
союз фермеров республики 
получил второе дыхание и 
действует.

 Но, несмотря на оче-
видные успехи деятель-
ности АККОР, имеются и 
серьезные проблемы. Это 
и обсуждали на «опальном» 
съезде.

В частности, говори-
лось, что членам АККОР 
КЧР хотелось бы большей 
прозрачности со стороны 
приемной комиссии по 
отбору претендентов на 
гранты. Ведь, по утверж-
дению аккоровцев, за три 
года существования про-
граммы ни разу не был 
опубликован список про-
шедших отбор фермеров 

как в СМИ, так и на сайте 
Минсельхоза КЧР, хотя во 
всех регионах практикуется 
такой метод. Кстати, в саму 
комиссию представители 
АККОР тоже почему-то не 
входят, хотя во всех регио-
нах России это норма. 

 - Трудности в получении 
кредитов Россельхозбан-
ка, затяжка во времени и 
чрезмерное количество 
требуемых документов; 
недоступность и бюро-
кратизм руководителей 
администраций районов 
для решения конфликтных 
и простых вопросов, воз-
никающих у фермеров, от-
сутствие с ними диалога и 
моральной поддержки – все 
это мешает нормальному 
развитию малых и средних 
предпринимателей на селе, 
- считают фермеры. - И ре-
шение всех этих вопросов 
должно быть совместным. 

 Но самой главной про-
блемой было обозначе-
но отсутствие должного 
контакта с Минсельхозом 
КЧР по многим важным 
вопросам, хотя соглаше-
ние о  взаимодействии 
Министерства сельского 
хозяйства РФ и Ассоциации 
крестьянских (фермерских) 

хозяйств и сельскохозяй-
ственных кооперативов 
России (АККОР) было за-
ключено еще несколько 
лет назад. Этот документ 
предполагает постоянное 
сотрудничество, объеди-
нение усилий и координи-
рованные действия обеих 
организаций по вопросам 
осуществления аграрной 
реформы и развития ма-
лых форм хозяйствования. 
Но, видимо, еще не везде 
в регионах достигнуто же-
ланное взаимопонимание.

 В общем, резолюция, 
принятая аккоровцами в 
августе и подписанная на 
капоте автомобиля, содер-
жала немало пожеланий, 
которые не помешало бы 
выслушать  приглашен-
ным, но не пришедшим на 
съезд чиновникам. Тогда, 
быть может, к следующему 
съезду какие-то спорные 
м о м е н т ы  у ж е  б ы л и  б ы 
разрешены, а согласие 
достигнуто. Ведь не зря 
говорится, что в споре 
рождается истина.

- Есть вопросы, кото-
рые мы можем решить и 
решаем совместно , - гово-
рит Тохтар Азретович – Но 
есть и разногласия как в 

системе управления, так 
и в подходах к решению 
иных задач. А ведь очень 
важно, чтобы истина за-
дала рабочий ритм вза-
и м о д е й с т в и ю  А К К О Р  с 
Минсельхозом в решении 
всего комплекса проблем у 
фермеров Карачаево-Чер-
кесии. Ведь наша органи-
зация была создана имен-
но с этими целями, и не раз 
руководство республики 
акцентировало внимание 
на том, что успехи нашего 
АПК напрямую зависят от 
слаженной работы всех его 
руководящих и исполни-
тельных звеньев.

Тем не менее, ассо-
циация готова к тесному 
сотрудничеству – на посто-
янной основе, конструктив-
но, в интересах развития 
отечественного АПК. Ведь 
Президент России Влади-
мир Путин не раз говорил, 
что общественность форми-
рует политику, а не политика 
общественность. И обще-
ственные организации тоже 
должны быть полноправны 
в определенных вопросах. 
По крайней мере, до тех 
пор, пока их деятельность 
востребована фермерами.

Лариса НИКОЛАЕВА.

Пора действовать сообща
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- С первого января по 
настоящее время в респу-
блике родилось 1316 новых 
граждан, вступили в брак 
672 молодые пары. В рамках 
целевой программы «Обе-
спечение жильем молодых» 
жилищные сертификаты 
в 2012 году получили 396 
семей, в 2013 году - 427, в 
2014-м - 301.

Многодетная мама Тама-
ра Аджиева из Прикубанско-
го района стала счастливой 
обладательницей выделен-
ного ее семье бесплатного 
участка под строительство 
жилья. Она поблагодарила 
за заботу о таких семьях 
руководство района, города 
Черкесска и республики и 
заметила, что в Прикубан-
ском районе на получение 
участков подали заявления 
130 молодых пар, из которых 
80 уже их получили.

Руководитель региональ-
ного отделения Всерос-
сийского общественного 
движения «Матери России» 
Лидия Катчиева в своем 
выступлении подняла тему 
усиления роли отца в семье. 
Ее поддержала председа-
тель Общественной палаты 
КЧР Вера Молдованова.

Л. Катчиева вручила 
благодарственные письма 
руководителя Всероссий-
ского общественного дви-
жения «Матери России», 
члена Совета Федерации 
Федерального Собрания 
РФ В.Петренко первому 
заместителю руководителя 
Администрации Главы и 
Правительства КЧР Н. Пи-
воваровой, председателю 
комитета Парламента КЧР 
Е. Червоновой, заместите-
лю главы администрации 

Ногайского муниципаль-
ного района М. Баисо-
вой, Уполномоченному по 
правам ребенка в КЧР Л. 
Абазалиевой, заместителю 
министра здравоохранения 
Т. Аргуновой, председателю 
объединения профсоюзов 
КЧР Р. Айбазовой. 

Участники форума при-
няли обращение, в котором, 
в частности, говорится: 
«Подчеркивая значимость 
принятых руководством 
страны концепций, следует 
отметить необходимость 
более конкретных шагов по 
улучшению положения се-
мей с детьми - необходимо 
принять федеральную про-
грамму обеспечения жильем 
многодетных семей, а также 
закон об освобождении 
молодых семей от первона-
чального взноса по ипотеке; 
создать государственный 
алиментный фонд; законо-
дательно закрепить такие 
меры поддержки многодет-
ных семей, как установле-
ние надбавки к пенсии за 
ответственное родительство 
и учет страхового стажа для 
начисления пенсии на пери-
од ухода за тремя и более 
детьми до 14 лет; придать 
матерям детей-инвалидов 
статус социального работ-
ника с соответствующей 
оплатой и исчислением 
трудового стажа; разрабо-
тать специальную програм-
му автокредитования для 
многодетных, предусмот-
реть бесплатный проезд в 
общественном транспорте, 
бесплатное школьное пита-
ние, бесплатные учебники, 
увеличенный отпуск для 
обоих родителей... Прини-
маться все эти меры должны 
не постепенно, а пакетом».

П. ВЛАДИмИрОВА.

Крепкая семья 
- стабильное 
государство

Автопарк Станции ско-
рой медицинской помощи 
г. Черкесска пополнился 
двумя новыми машина-
ми. Автомобили класса 
«А», презентация которых 
состоялась в минувший 
четверг, 11 сентября, пол-
ностью оснащены совре-
менным оборудованием. 
Здесь есть аппарат ис-
кусственной вентиляции 
легких, дефибриллятор, 
комплект шин, фельдшер-
ский набор, носилки. 

Появление нового ав-
тотранспорта позволит 
оказывать первую помощь 
быстрее и качественнее, 
о т м е т и л  гл а в н ы й  в р а ч 
МБУЗ «ССМП» Анзор Ох-
тов. 

- Во-первых, увеличится 
количество бригад, оказы-
вающих скорую медицин-
скую помощь. Во-вторых, 
заметно увеличится ско-

рость прибытия машины 
на вызов. Ну и комфорт, 
который обеспечен боль-
ным при транспортировке, 
— это тоже немаловажно, 
- сказал Анзор Фуадович. 

Теперь автопарк стан-
ции скорой помощи со-
стоит из четырнадцати 
автомобилей. Ежедневно 
круглосуточную медицин-
скую помощь населению 
оказывают выездные бри-
гады в количестве 8 — 10 
человек. 

- Испытываем дефицит 
кадров, не хватает врачей 
и фельдшеров, но стара-
емся эту проблему решать, 
сотрудничаем с нашими 
учебными заведениями, - 
рассказал главврач. - Так, 
в этом году взяли на прак-
тику десятерых студентов 
медколледжа,  семерых 
трудоустроили выездными 
фельдшерами. 

К слову, в октябре этого 
года Станция скорой меди-
цинской помощи Черкесска 
отметит второй год на-
хождения в новом здании, 
предоставленном мэрией 
Черкесска. Как рассказала 
начальник городского отде-
ла здравоохранения Тамара 
Хахандукова, в 2014 году 
выделено свыше двадцати 
миллионов рублей на ка-
питальный ремонт учреж-
дений здравоохранения и 
приобретение оборудова-
ния, в том числе и авто-
мобилей скорой помощи. 

мария ОЛЕФИрЕНКО.

им. Георгия Бутаева. В 2013-
2014 учебном году проведен 
комплекс мер по улучшению 
материально-технической 
базы общеобразователь-
ных учреждений на сумму 
17340,0 тыс. рублей: при-
обретено учебно-лабора-
торное, компьютерное и 
столовое оборудование, 
пополнены фонды школьных 
библиотек, увеличена про-
пускная способность сети 
Интернет. Радует то, что для 
самой удаленной школы в 
поселке Эльбрусском при-
обретен микроавтобус «Га-
зель» стоимостью 700 тыс. 
рублей. И теперь педагоги 
и школьники будут выезжать 
на экскурсии, принимать 
самое активное участие в 
городских мероприятиях. 

- Городской округ со-
стоит из семи «Я» - это сам 
Карачаевск и конгломерат 
бывших шахтерских по-
селков вместе с Тебердой 
и Домбаем. Как сейчас в 
них решаются вопросы 
благоустройства?

- В поселке Домбае за-
вершается строительство 
системы водоснабжения и 
очистных сооружений. На 
данный момент с Русской 
поляны до Чучхурского 
водопада проложен водо-
провод протяженность 4,5 
километра. Также ведется 
строительство специаль-
ного резервуара, необхо-
димого для обеспечения 
водоснабжения жилых до-
мов. Все начатые работы по 
водоснабжению в Домбае 
планируется завершить к 
концу этого года. К началу 
зимнего сезона в прошлом 
году здесь была подведена 
высоковольтная линия пе-
редач для стабильного элек-
троснабжения. В Теберде в 
ближайшее время собира-
емся заасфальтировать до-
рогу, ведущую до городских 
кладбищ - мусульманского 
и православного, протя-
женностью 3,5 километра 

(ширина дороги – 6 метров). 
На новое асфальтовое по-
крытие будут нанесены 
пластиковые разметки, 
рассчитанные на 5-7 лет. В 
планах – укладка асфальта в 
двух микрорайонах Теберды 
и ремонт кинотеатра. В по-
селке Орджоникидзевском 
заменена магистральная 
труба водоправода, теперь 
проблем с подачей воды нет, 
но качество ее пока остав-
ляет желать лучшего, будем 
присоединять к новому 
водозабору. Продолжается 
строительство газопровода 
Карачаевск-Теберда, с по-
явлением природного газа 
повысятся инвестиционная 
привлекательность курорт-
ной зоны, уровень жизни 
населения, улучшится эко-
логическая ситуация.

В поселке Мара-Аягы 
сделано новое освещение 
на центральной улице, 
Коммунистической, отре-

монтирован детский сад. 
Решена и проблема скачков 
напряжения в электросе-
тях благодаря установке 
нового трансформатора. В 
поселке Эльбрусском за-
планировано заасфальтиро-
вать дворы школы, садика, 
администрации, которые 
компактно разместились 
рядом с автодорогой, веду-
щей в Учкулан. Карачаевск 
стал первым населенным 
пунктом в республике, в 
котором появился яркий 
современный спортивно- 
игровой городок, где дети 
могут проводить свой досуг 
и спортивные занятия. Это 
весомый подарок городу 
от Главы республики Раши-
да Темрезова. Место для 
его установки выбрано не 
случайно – в микрорайоне 
Брацигово живут семьи, 
где много малолетних де-
тей. Здесь же планируется  
построить волейбольную 
площадку. До конца года 
будут благоустроены дво-
ровые территории, которые 
охватят 35 процентов насе-
ления Карачаевска. Работы 
ведутся за счет средств ре-
спубликанского дорожного 
фонда и софинансирования 
из бюджета Карачаевска. За 
шесть месяцев этого года 
уже благоустроено десять 
дворовых территорий. Для 
удобства жителей будет 

проведена перепланировка 
дворовых территорий с об-
устройством парковых зон. 

- Наша газета не раз 
писала о проблемах жи-
телей окраины Карача-
евска – микрорайона 
Алмалы-Тала. Люди сету-
ют на плохую дорогу, от-
сутствие общественного 
транспорта, удручающее 
состояние подвесного 
моста (кладки) через реку 
Теберда…

- Мы в постоянном кон-
такте с председателем 
общественного самоуправ-
ления данного микрорайона 
Алием Кипкеевым, хотя и 
без этого все проблемы 
Алмалы-Тала знаем напере-
чет и стараемся их решить 
в ближайшее время. На 
ремонт подвесного моста 
через реку Теберда мэрия 
округа дважды выделяла 
средства. Уже готова сетка 
для его ограждения, будут 

полностью заменены де-
ревянный настил и балки. 
Что касается состояния 
дороги, здесь до недавнего 
времени велись подземные 
работы по проведению газа 
в Теберду. Газовики в насто-
ящее время дорогу разров-
няли, через несколько дней 
начнем ее асфальтировать. 
В четырех-пяти местах бу-
дут проведены и стоки для 
дождевой воды. Планируем 
полностью восстановить 
и уличное освещение. Что 
касается автобусного со-
общения, то по договорен-
ности с автотранспортным 
хозяйством ОАО «Чарх» в 
Алмалы-Тала некоторое 
время ходил автобус. Но, 
как говорится, цель не 
оправдала средства,  и 
пассажиров почти не было. 
Надо четко пересмотреть 
график передвижения ав-
тобуса, чтобы он устраивал 
и перевозчиков, и пасса-
жиров, - иначе ничего не 
получится.

- Руслан Умарович, как 
сегодня складывается 
жизнь вынужденных пе-
реселенцев из Украины?

- Пользуясь случаем, 
хочу выразить признатель-
ность директору гостини-
цы «Домбай» Джамболату 
Аджиеву за то, что он всю 
тяжесть и ответственность 
размещения и проживания 

украинских беженцев взял 
на себя и свой коллектив, 
создав им комфортные 
условия. Медики среднего 
и высшего звена Карачаев-
ской центральной больни-
цы, врачебной амбулатории 
поселка Домбай, работники 
управления труда и соци-
альной защиты населения 
администрации округа, 
представители полиции МО 
МВД России «Карачаев-
ский» - каждый на своем ме-
сте делает все возможное, 
чтобы они чувствовали себя 
защищенными. В настоящее 
время в Домбае проживают 
318 человек, из них 103 ре-
бенка. Дошкольники устро-
ены в Домбайский детский 
сад. Многие беженцы нашли 
себе работу на стройках, 
гостиницах и кафе Домбая. 
Не знаю, как сложится их 
жизнь дальше, но уверен, 
если они вернутся на свою 
родину, навсегда сохранят 

в душе благодарность за 
заботу и гостеприимство, 
которое они ощутили в на-
шем горном крае. 

- Руслан Умарович, 
известно, что заплани-
рован целый комплекс 
мероприятий, который 
преобразит облик Ка-
рачаевска: это ремонт 
фасадов и крыш зданий, 
п о с т р о е н н ы х  в  к о н ц е 
2 0 - х  г о д о в  п р о ш л о г о 
в е к а ,  с т р о и т е л ь с т в о 
нового фонтана на цен-
тральной площади, ре-
м о н т  к и н о т е а т р а  и м . 
Х а л и л о в а ,  п р е д с т о и т 
большая работа по улуч-
шению ландшафтного 

дизайна. Признаюсь, на 
рабочем столе главного 
архитектора округа Хам-
зата Крымшамхалова я 
увидела довольно ори-
гинальные эскизы буду-
щих клумб и цветников, 
фигурно подстриженных 
декоративных кустар-
ников – неужели такую 
красоту мы увидим в 
ближайшем будущем?

- Обязательно! В апреле 
2013 года был утвержден 
генеральный план и пра-
вила землепользования и 
застройки Карачаевска, 
что позволит совершен-
ствовать нашу градостро-

ительную политику. Разра-
ботан и реализуется план 
социально- экономическо-
го развития Карачаевского 
городского округа на 2014 
год, в стадии разработки 
программа социально-э-
кономического развития 
КГО на 2014-2018 годы. 
Нынешней осенью мы про-
должим посадку саженцев 
калиброванной березы, 
липы, каштана, крымской 
сосны, причем это будут 
отдельные рощицы одно-
родных деревьев. Во время 
одного из своих рабочих 
визитов Глава республики 
Рашид Темрезов, осмотрев 
городской парк, предло-
жил увеличить в нем  чис-
ло пешеходных дорожек, 
украсить малыми архитек-
турными формами. Работа 
над этим уже началась – в 
частности, заказаны дет-
ские спортивно-игровые 
площадки для детей раз-
ных возрастов.

- В городе пять мно-
гоэтажных домов – дол-
гостроев, заброшенных 
еще лет 20 назад, кото-
рые принадлежали ЖСК. 
Перефразирую извест-
ную фразу: «Их сносить 
нельзя помиловать?»

- Скорее всего послед-
нее.  Во-первых,  нужна 
техническая экспертиза их 
нынешнего состояния, что-
бы картина была налицо. 
И только после этого надо 
решать, искать ли инвесто-
ров, чтобы они завершили 
начатое,  или же найти 
общий язык с хозяевами 
долгостроев.

- Руслан Умарович, 
разумеется, и Москва не 
сразу строилась…Вот и в 
Карачаевске хоть и мед-
ленно, но качественно и 
верно осуществляется 
то, что не делалось де-
сятилетиями. И горожане 
это видят.

- Когда ощущаешь под-
держку руководства ре-
спублики, населения, то 

это дает импульс, чтобы 
справиться с трудными 
задачами. Думаю, что уже 
года через два наш город 
превзойдет самые лучшие 
мечты его первых строи-
телей.

Людмила ОсАДчАЯ.
На сНимках: мэр ка-

рачаевского городского 
округа Руслан Текеев; во 
время одной из рабочих 
поездок Главы республики 
в карачаевск; на ремонт 
дорог асфальта не жале-
ли; строится детский сад 
«красная шапочка».

Фото пресс-службы 
мэрии КГО.

Станут мобильнее

Коротко

Даут
7 февраля 2004 г. р.
У Даута карие глаза, 

темно-русые волосы. 
В о з м о ж н ы е  ф о р м ы 

устройства: усыновление; 
опека (попечительство), 
приемная семья. 

Те л .  р е г и о н а л ь н о -
г о  о п е р а т о р а  ( м и н и -
стерство образования 
и науки Кчр): 8 (8782)  

25-25-54, отдел опеки 
г. черкесска: 8 (8782) 
25-58-94.

Молодежная организация «Ас-Алан» при содействии 
Министерства КЧР по делам национальностей, массовым 
коммуникациям и печати, Фонда «Эльбрусоид» провела в 
республиканской  национальной библиотеке им. Х. Байра-
муковой «круглый стол»  на тему «Нет-ударам «ягуара». В 
нем приняли участие представители молодежных организа-
ций республики,  министерств и ведомств,  Наркоконтро-
ля, депутаты  Народного Собрания. Все присутствующие  
говорили о вреде, который наносит здоровью молодежи 
употребление энергетических напитков, о необходимости 
принятия закона по данному вопросу, аналогичного тому, 
который был принят в Краснодарском крае и ряде других 
субъектов РФ.

Участники «круглого стола» подписали обращение к де-
путатам Народного Собрания (Парламента) КЧР с просьбой 
принять закон о полном запрете розничной продажи алко-
гольных энергетиков на территории Карачаево-Черкесии.

соб. инф.

Нет - ударам «Ягуара»

В этом году в Черкесске 
на базе РГБОУ «Школа-ин-
тернат им. Г.Д. Латоковой» 
в виде эксперимента от-
крыт  кадетский класс для 
учащихся 5 класса. Прием 
в класс осуществлен на кон-
курсной основе. По итогам 
вступительных экзаменов 
по русскому языку и мате-
матике в кадетский класс 
зачислено 23 учащихся.

Все эти ребята успешно 
прошли республиканскую 
психолого-медико- педа-
гогическую комиссию и 
получили соответствующее 
заключение.
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Заур алиев – безус-
ловно, явление уни-

кальное на небосклоне 
отечественного музыкаль-
ного искусства. еще будучи 
шестиклассником СОШ № 
1 Карачаевска стал заслу-
женным артистом Карача-
ево-Черкесии благодаря 
своему таланту, артистизму, 
уникальному голосу, ничуть 
не уступавшему итальян-
скому «соловью» 60-х годов 
робертино лоретти. На сце-
ну он вышел шестилетним 
ребенком – зрители помнят, 
когда мальчик в алой черке-

Площадкой для проведения фе-
стиваля «Здравствуй, осень золо-
тая!», в котором в общей сложности 
приняли участие около двух тысяч 
человек - учащиеся всех общеоб-
разовательных учреждений столицы 
Карачаево-Черкесии и воспитанники 
школ дополнительного образования, 
стала территория у стелы «Дружба 
народов» перед спуском в парк 
культуры и отдыха «Зеленый остров». 

выставки декоративно-приклад-
ного искусства, спортивно-игровые 
и концертно-игровые программы, 
конкурсы рисунков на асфальте - 
программа фестиваля, рассчитанная 
на несколько дней, была интересной 
и разнообразной.

«выявление талантливой моло-
дежи среди учащихся школ города, 
создание условий для реализации 
их творческого потенциала, пропа-
ганда художественного творчества, 
объединение усилий государствен-
ных органов и общественных орга-
низаций для поддержки детского 
творчества - вот те задачи, которые 
мы ставим перед собой при прове-
дении фестиваля «Здравствуй, осень 
золотая», - рассказал заместитель 
начальника управления культуры 

мэрии города Черкесска Хамзат 
урусов.

Он также отметил, что главная 
цель - показать творческую работу, 
которая проводится с детьми в шко-
лах и учреждениях дополнительного 
образования. Кроме того, подоб-

ные мероприятия помогают 
сплотить детские коллективы, 
дают ребятам замечательную 
возможность показать свои 
таланты, хорошую физическую 
подготовку и поучаствовать в 
интересных соревнованиях, ве-
селых эстафетах, посмотреть 
яркие музыкальные номера, 
ознакомиться с экспонатами 
выставки декоративно-при-
кладного искусства, подготов-
ленными их сверстниками из 
других школ.

Как признались сами участ-
ники фестиваля, удивительная 
природа города, творческая 
атмосфера сделали фестиваль 
по-настоящему «золотым», и 
его тепло надолго останется 
в сердцах школьников Чер-
кесска.

Также в рамках фестиваля 
«Здравствуй, осень золотая!» 
12 сентября в республикан-
ском Доме-интернате для пре-
старелых и инвалидов высту-
пил с концертом хор ветеранов, 
а коллективы Дворца детского 
творчества им. Ю. а. Гагарина 
на базе специализированной 
коррекционной общеобразова-
тельной школы восьмого вида 
г. Черкесска провели празднич-
ную программу.

 Пресс-служба мэрии 
города Черкесска.

Фото Таулана ХАЧИРОВА.

«Здравствуй, 
осень Золотая!»

В Черкесске прошел традиционный 
общегородской фестиваль детского творчества 

Курьер муз

«Любовь моя, 
мариинка»

отпуск – театральный сезон 
в Мариинке начинается в 
конце сентября. «Как же 
ты вырос!» - вырывается у 
меня, когда я пожимаю ему 
руку. Передо мной стоит 
юноша крепкого телосложе-
ния с серьезным и внима-
тельным взглядом, и трудно 
поверить, что Зауру алиеву, 
стажеру Мариинского те-
атра, 17 лет исполнится 
только в октябре…

 Потом уже во время бе-
седы с ним я не перестану 
удивляться его рассуди-
тельности, зрелым умоза-
ключениям, основательно-
сти, причем какие-то створ-
ки души он приоткрывает, 
другие остаются наглухо 

закрытыми. 
Он со зна-
нием дела 
рассуждает 
о легендар-
н ы х  о п е р -
ных певцах 
–  т е н о р а х 
С о б и н о в е , 
Козловском, 
лемишеве, 
гигантской 
фигуре Ша-
ляпина, чей 
б а с  л и ч н о 
д л я  З а у р а 
з а н и м а е т 
п о з и ц и ю 
н о м е р  1 . 
« Н а д о е л и 
эти вечные 
з а у п о к о й -
ные споры 
о классиче-
ской музы-
ке: она – де 
н а  гл а з а х 
умирает вместе со своей 
аудиторией, и в опере вид-
ны только седые головы, 
молодежь туда ни палкой, ни 
пряниками не загонишь…- 
рассуждает Заур. - Что ж, 
жаль, что эти спорщики 
не побывали хотя бы раз у 
нас в Мариинке, где всегда 
аншлаг, где среди зрителей 
немало молодых». 

 Он с благоговением рас-
сказывает о валерии Герги-
еве - человеке, который, как 
говорят англичане, made self 
- сделал себя сам. Простой 
парень из Осетии начинал 
ведь со всесоюзного конкур-
са молодых дирижеров, где 
занял второе место. Сегод-
ня его имя звучит во всем 
мире, он руководит мощным 
коллективом – солистами, 
великолепным оркестром, 
хором, держит весь ансамбль 
в творческом напряжении, не 
пренебрегая деталями и не 
допуская неточностей. Для 
Заура Гергиев - тот кумир, 
на которого он хочет быть 
похожим и который посто-
янно перед глазами. 

 - вы знаете, как сказал 
классик, в детстве у меня не 
было детства, поэтому рано 
и повзрослел, - признается 
Заур. – инфантильность 
мне никогда не грозила. 
Со своими ровесниками 
мне, собственно, не о чем 

говорить - у них в основном 
одно и то же на уме: «вот 
это тачка - супер! » или: «в 
«Одноклассниках» зависал 
на форуме целый день».

 Что ж, он прав – далеко 
не каждый ребенок в дет-
стве выдержал бы такую 
нагрузку: учеба в школе, 
уроки вокала, а еще - шко-
ла искусств в Московском, 
куда отец возил его почти 
ежедневно из Карачаевска, 
участие в ансамбле «Суве-
нир» под руководством ана-
толия Згонникова, концерт-
ная деятельность, поездки 
на фестивали и конкурсы. 
Безусловно, Хорлам рама-
занович вложил в сына не-
мало физических и душев-

ных сил, а главное - жажду 
к самосовершенствованию, 
огромное трудолюбие и 
стремление к цели – слу-
жить высокому искусству. 
ведь если всевышний ода-
рил тебя талантом, он дал 
тебе только шанс, а дальше 
уже сам достигай той высо-
ты, на которую хватит сил. 

 Сегодня стажер Мари-
инской оперы Заур алиев 
задействован почти во 
всех постановках, участвуя 
в массовках, ораториях, 
хоре, мизансценах. Од-
новременно он изучает 
спецпредметы: актерское 
мастерство, сценическую 
речь, итальянский и фран-
цузский языки. вокал ему 
преподает известный со-
лист Мариинского оперного 
театра алексей Стебленко. 
все это ведется под патро-
натом и руководством худо-
жественного руководителя 
академии молодых оперных 
певцов ларисы Гергиевой. 
Быть стажером в Мариинке 
– высокая честь для дипло-
мированных специалистов 
даже с консерваторским 
образованием, что еще раз 
подчеркивает высочайший 
уровень этого оперного 
театра. Кстати, вместе с 
Зауром в Мариинке бок 
о бок работает и учится 
после окончания музы-

кально-педагогического 
факультета Кабардино-Бал-
карского университета наш 
земляк, 28-летний аслан 
узденов из села Дружба, 
обладающий прекрасным 
баритоном. Заур, можно 
сказать, убил сразу двух 
зайцев – в Мариинке он 
учится и работает, прини-
мает участие в престижных 
международных конкурсах. 
Так, на недавнем междуна-
родном конкурсе молодых 
оперных певцов, который 
проходил в Калуге, он был 
награжден дипломом, став 
его лауреатом. Конкурс был 
сложным и проходил в два 
тура, где Заур блистательно 
исполнил ариозо артура из 
оперы «Овод» композитора 
а. Спадавеккия, романс из 
оперы «любовный напиток» 
Г. Донецетти, арию ленско-
го из оперы Чайковского 
«евгений Онегин» и другие 
произведения.

 Кстати, ария ленско-
го - одна из его любимых: 
«во-первых, эта ария для 
тенора, которым я обладаю. 
во-вторых, этот персонаж 
мне близок по духу. ведь 
по большому счету ленский 
- прототип самого Пушкина. 
и если в школе нам тракто-
вали на уроках литературы, 
что главный - это Онегин, а 
ленский как бы задает ему 
тон, я отдаю предпочтение 
поэту, вызвавшему Онегина 
на дуэль за честь Ольги».

 - Как тебе служится в 
оперном театре мирового 
уровня?

 - Не побоюсь этого 
слова - с благоговением. 
Мы работаем в старом 
здании, где еще до сих пор 
ходит деревянный лифт, на 
котором поднимался сам 
Чайковский! Кругом одни 
знаменитости, и здесь со-
хранился дух дворянского 
Санкт-Петербурга с его 
высокой культурой и особой 
аурой. К сожалению, день у 
меня насыщен до предела 
и я не успел еще изучить 
все достопримечательные 
места Питера. Бегу в театр, 
мимоходом окинув взгля-
дом каналы, ажурные мо-
сты, кивну каменным львам 
на набережной Невы и впе-
ред – меня ждет Мариинка, 
моя любовь и судьба. Сезон 
мы начинаем 27-сентября 
оперой верди «Трубадур» 
и балетом Чайковского 
«лебединое озеро». Это не-
забываемое чувство, когда 
видишь реакцию зрительно-
го зала во время спектакля 
– здесь и восторг, и слезы, 
и вдохновенные лица. ведь 
опера – это таинственное 
сочетание слова, музыки, 
мастерства и обаяния ис-
полнителей. и я благода-
рен родной республике за 
то, что изначально именно 
здесь я делал свои первые 
шаги, здесь меня учили 
петь, играть на фортепиано, 
держаться на сцене, и пер-
вые аплодисменты для меня 
звучали на моей родине…

 - а я уверена, Заур, что 
ты еще не раз прославишь 
Карачаево-Черкесию, служа 
высокому классическому 
искусству. 

Людмила ОСАДЧАЯ.
На сНимке: Заур алиев 

исполняет арию Ленского 
на международном конкур-
се молодых оперных певцов 
в калуге.

ске, приложив ручки к груди, 
пел: «Салам алейкум, зем-
ляки мои, салам алейкум, 
старики», у людей старшего 
поколения от умиления и 
гордости за юного артиста 
влажнели глаза… а недавно 
по местному Тв показы-
вали клип десятилетней 
давности: чарующая при-
рода Маринского ущелья, 
в ауле на почетном месте 
восседают местные акса-
калы (увы, некоторых уже 
нет в живых), и перед ними 
все в той же алой черкеске 
единственную тогда в своем 
репертуаре песню исполня-
ет маленький джигит.

 Потом черкеска уступит 
место белоснежному фраку, 
а горские хиты – классиче-
ским итальянским произве-
дениям. уже к завершению 
учебы в школе, которую он 
окончил экстерном, Заур был 
лауреатом многочисленных 
международных конкурсов, 
а главное - его заметил 
председатель жюри фести-
валя «Невские зори» Сергей 
инков, порекомендовавший 
валерию Гергиеву, художе-
ственному руководителю 
и дирижеру Мариинского 
театра, прослушать талант-
ливого мальчика. 

 Так Зауру была доверена 
роль царевича Федора в 
опере Чайковского «Борис 
Годунов». и это стало насто-
ящей сенсацией для нашей 
маленькой республики. 
анна андреевна ахматова, 
помнится, делила просла-
вившихся людей на две 
категории: у кого «темечко 
выдержало», а у кого – нет. 
Так вот, у нашего Заура как 
раз темечко выдержало – он 
не зазвездился, не остано-
вился на пути к своей мечте 
выйти на большую сцену. 
Собственно, ему было про-
сто некогда отвлекаться от 
намеченной цели. 

 С того времени прошло 
два года, и вот я в доме 
алиевых. в городе шли 
дожди, и хозяин дома, на-
родный поэт КЧр Хорлам 
алиев, затопил камин. в 
углу гостиной стоит ста-
ренькое пианино, преданно 
служащее отцу и сыну по 
сей день. в комнату входит 
Заур, приехавший домой в 

В Крыму, в лагере «Ар-
тек», с 25 сентября по 4 
октября пройдет Всерос-
сийский патриотический 
межнациональный форум 
молодежи «Патриот». 

Целью форума являет-
ся вовлечение молодежи 
в образовательно-прак-
тическую деятельность, 
с п о с о б с т в у ю щ у ю  ф о р -
мированию гражданской 
идентичности молодых 
людей, а также повышение 
уровня межнациональной 
и межконфессиональной 
т о л е р а н т н о с т и .  Ф о р у м 
проводится в рамках ФЦП 
« у к р е п л е н и е  е д и н с т в а 
российской нации и этно-
культурное развитие на-
родов россии (2014-2020 
годы)».От нашей респу-
блики планируется участие 
пяти человек из разных 
общественных организа-
ций. Отбор будет произво-
диться в группы: «Казачья 
сотня», куда войдут уча-
щаяся молодежь и лидеры 

молодежных движений, 
представители казачьих 
организаций; «русисты» - 
это молодые ученые-руси-
сты, а также иностранные 
граждане, представители 
с т р а н  С Н Г,  г о в о р я щ и е 
по-русски и специализи-
рующиеся на изучении 
российской истории, по-
литологии и геополитики; 
«Журналисты и блогеры» 
- молодые журналисты, 
специализирующиеся на 
этнополитической тема-
тике;  «Маршалы» -  это 
молодежный актив патри-
отических  молодежных 
клубов и патриотических 
о р г а н и з а ц и й  р е г и о н о в 
россии, военно-историче-
ских клубов; лидеры моло-
дежных межнациональных 
и национально-культурных 
о р г а н и з а ц и й  в о й д у т  в 
г р у п п у  « Н а ц и о н а л ь н ы й 
актив». Будут отобраны на 
форум и молодые бизнес-
мены - в группу «Предпри-
ниматели».

в программе форума 
з а п л а н и р о в а н ы  м н о г о -
численные мероприятия: 
«День социологии и обще-
ния», «интеллектуальные 
игры», «ворошиловский 
стрелок», «Что, Где, Ког-
да?»,  «Города россии», 
«Масштабная монополия», 
сдача норм ГТО, боевое 
самбо; танцевальные ма-
стер-классы; мастер-клас-
сы по йоге; пляжный во-
лейбол; пляжный футбол; 
к о м п л е к с н ы й  т р е н и н г. 
Будет создана истори-
ч е с к а я  р е к о н с т р у к ц и я 
«русский город»: кузница, 
монетный двор, ткацкий 
станок, роспись лаптей 
и матрешек, расположе-
ние четырех блинных и 
др. учебная группа МЧС 
россии тоже проведет там 
мастер - классы и тре-
нинги. Будут проведены 
также фотовыставки «Наш 
Крым» и «Герои среди нас», 
планируются выступление 
артистов оригинального 

жанра, юмористические 
монологи и зарисовки, 
открытые уроки живописи, 
роспись элементов одеж-
д ы  н а  п а т р и о т и ч е с к у ю 
тематику, мастер-класс 
по граффити, презентация 
проектов общественных 
организаций. участники 
с м о г у т  п о з н а к о м и т ь с я 
с историей и культурой 
разных народов, а также 
о в л а д е т ь  н а в ы к а м и  и х 
прикладного искусства. 
в форуме примут участие 
600 человек из разных 
регионов россии, в том 
числе молодежь Крыма. 
участники встретятся с 
известными деятелями 
культуры, представителя-
ми власти, социологами, 
журналистами и олимпий-
скими чемпионами.

Гильдия межэтнической 
журналистики проведет на 
форуме отдельную секцию, 
посвященную межнацио-
нальной тематике в СМи.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Надо сказать, что пер-
вым вузом на территории 
нынешней Карачаево-Чер-
кесии стал учительский ин-
ститут, открытый в 1938 г. в 
Микоян-Шахаре – столице 
Карачаевской аО. в нем 
обучались представители 
не только самой области, 
но и соседних регионов, в 
частности Черкесии. Одна-
ко потребности в кадрах 
для растущей системы 
народного образования 
Черкесской аО поставили 
на повестку дня вопрос 
о создании собственного 
вуза. 

в постановлении пре-
зидиума облисполкома от 
23 апреля 1939 г., подпи-
санном зампредиспол-
кома ЧаО исмаилом Ка-
ракетовым, отмечалось, 
что «в связи с введением 
7-летнего всеобуча в об-
ласти в 3-й пятилетке в 
ш к о л ы  д о п о л н и т е л ь н о 
потребуется до 150 учи-

Страницы истории

«Требуются учителя...»

ОДнИМ из важнейших направлений политики Совет-
ского государства в сфере культуры в 1920-1930-е 

гг. было массовое просвещение, борьба с неграмот-
ностью, создание разветвленной сети начальных и 
средних школ. Это, в свою очередь, вызвало необ-
ходимость в подготовке большого количества педа-
гогических кадров, для чего стали организовываться 
средние специальные и высшие учебные заведения. С 
конца 1930-х педвузы были организованы и в нашем 
регионе. Об одном из них – Черкесском учительском 
институте, открытом 75 лет назад, расскажем, опира-
ясь на документы республиканского архива.

телей 5-7 классов лишь на 
расширение сети школ и 
до 50 на замену и убыль». 
Констатируя, что «отсут-
ствие в крае учительского 
и н с т и т у т а ,  г о т о в я щ е г о 
кадры для черкесских, 
абазинских и ногайских 
школ, не дает возможность 
крайоно ежегодно выпол-
нить областную заявку на 
учителей и лишает область 
возможности провести ко-
ренизацию среднего зве-
на национальных школ», 
п р е з и д и у м  о б р а щ а л с я 
в  О р д ж о н и к и д з е в с к и й 
крайисполком с прось-
бой «возбудить ходатай-
ство перед Совнархозом 
р С Ф С р  о б  о т к р ы т и и  в 
области с 1.09.1939 года 
учительского института 
для подготовки нацкадров 
для 5-7 классов школ». При 
этом облисполком давал 
обязательство «обеспе-
чить вновь открываемый 
институт помещением под 

учебный корпус, общежи-
тие для приезжих студен-
тов и квартиры препода-
вательскому персоналу»...

 в течение несколь-
ких месяцев областное и 
краевое руководство до-
бивались положительного 
решения вопроса. итогом 
их усилий стало Поста-
новление Совета Народ-
ных Комиссаров рСФСр от 

7 сентября 1939 г. № 462 
«Об открытии учительско-
го института в г. Черкесске 
Черкесской автономной 
области Орджоникидзев-
ского края». 

Согласно этому доку-
менту, институт был от-
крыт на базе Черкесского 
педагогического училища 
и состоял из двух факуль-
тетов – русского языка и 
литературы и физико-ма-
тематического. распола-
гался новый вуз в учебном 
помещении и общежитии 
училища, которые были 
переданы в его ведение.

уже 16 сентября в об-
ластной печати появилось 
объявление о том,  что 
Черкесский государствен-
ный учительский институт 
объявляет набор студен-
тов. абитуриентам должно 

было быть от 17 до 40 лет, 
а образование – не менее 
9 классов средней шко-
лы. Окончившие среднюю 
школу на «отлично» прини-
мались без экзаменов, все 
остальные должны были 
сдать три предмета – рус-
ский язык, историю СССр 
и Конституцию, а также 
экзамен по специальности. 
Это были, соответственно, 

физика, математика и ли-
тература. Прием заявлений 
осуществлялся в течение 
10 дней и заканчивался 25 
сентября. Первые занятия 
начались уже в октябре.

в предвоенные годы 
институт провел три на-
бора и два выпуска (1941, 
1942 гг.) преподавателей, 
которые с успехом рабо-
тали в школах области. 
известно, что уже первый 
набор студентов составил 
120 человек.

Начавшаяся 22 июня 
1941 г.  великая Отече-
ственная война коренным 
о б р а з о м  п е р е с т р о и л а 
деятельность института. 
Он освободил свое поме-
щение для госпиталя, в 
течение двух с половиной 
месяцев занятия не прово-
дились вообще…

Многие студенты и пре-
подаватели ушли на фронт, 
геройски сражались, отда-
вая все свои силы и даже 
жизнь за родину… Те же 
студенты, которые оста-
лись в тылу, после учебы 
вместе со всеми трудились 
не покладая рук в цехах и 
артелях, колхозах и совхо-
зах под лозунгом «все для 
фронта! все для победы!». 

Тяжелым испытанием 
стал для вуза период фа-
шистской оккупации (август 
1942 – январь 1943 гг.). За 
пять месяцев почти пол-
ностью были уничтожены 
учебно-методическая база, 
библиотека и хозинвентарь. 

Однако сразу же после 
освобождения Черкесска 
институт силами препо-
давателей и студентов со-
брал необходимый мини-
мум учебников, наглядных 
пособий, хозяйственного 
и учебного материала и 
уже с 10 февраля 1943 г. 
возобновил работу. Пона-
чалу занятия проходили в 
здании НСШ № 15, но уже 
с апреля институт и педу-
чилище перешли в свое 
учебное помещение на ул. 
Горького, что позволило 
развернуть работу вуза. 

С 1 июля 1948 г. в инсти-
туте было открыто заочное 
отделение с факультетами 
истории, языка и литерату-
ры, физики и математики. 
Это стало большим под-
спорьем для педагогов, 
уже работавших в школах 
и желавших повысить уро-
вень своего образования. 
С июля 1949 г. студенты 
педучилища влились в со-

став института, составив 
несколько групп.

С в о ю  д е я т е л ь н о с т ь 
Черкесский учительский 
институт успешно про-
д о л ж а л  в  т е ч е н и е  е щ е 
нескольких лет, но гото-
вившееся возобновление 
деятельности Карачае-
во-Черкесского педагоги-
ческого института, гото-
вившего кадры для школ 
в полной мере, ставило 
вопрос о целесообразно-
сти его дальнейшего суще-
ствования. в соответствии 
с приказом Министерства 
просвещения рСФСр от 16 
июня 1956 г. № 202 на его 
базе было вновь создано 
Черкесское педагогиче-
ское училище.

За свою недолгую исто-
рию Черкесский учитель-
ский институт выпустил из 

своих стен сотни русских 
педагогов, которые мно-
гие годы самоотверженно 
трудились в абазинских, 
черкесских и ногайских 
аулах. Он стал настоящей 
кузницей кадров нацио-
нальной интеллигенции 
области. Десятки горцев 
и  г о р я н о к  п о л у ч и л и  в 
нем высшее образова-
ние. Они с успехом тру-
дились многие годы на 
ниве просвещения. Среди 
них заслуженные учителя 
российской Федерации – 
раиса ахлова и Бучай Ба-
йчоров, Мухадин Джамбе-
ков и Петр Шхаев. Многие 
известные ученые также 
начинали свой путь в про-
фессии, окончив Черкес-
ский учительский институт. 
вот лишь несколько имен 
– заслуженный деятель 
науки россии, профессор, 
доктор филологических 
наук Хызыр Хапсироков, 
заслуженный деятель на-
уки россии, профессор, 
доктор педагогических 
наук Назир Экба, доктор 
исторических наук, про-
фессор Мухтар Бекижев, 
кандидат филологических 
н а у к ,  п р о ф е с с о р  р а у ф 
Клычев. учились в инсти-
туте и общественно-по-
л и т и ч е с к и е  д е я т е л и ,  в 
том числе амин Наптугов 
- секретарь Черкесского 
о к р у ж н о г о  ( о б л а с т н о -
го) комитета комсомола 
в 1926 и 1927-1929 гг., 
Замих-Шери Карданов - 

председатель Черкесского 
(1952-1957),  а  затем и 
Карачаево-Черкесского 
(1957-1964) облисполко-
ма, умар Темиров – второй 
секретарь Карачаево-Чер-
кесского обкома партии 
( 1 9 6 5 - 1 9 9 1 ) ,  С в е тл а н а 
абитова – заместитель 
председателя Карачае-
во-Черкесского облиспол-
кома (1980-1990). 

в немалой степени сво-
ими успехами институт был 
обязан своим педагогиче-
ским кадрам. Среди них 
были опытные препода-
ватели, такие как андрей 
Ж а р и х и н ,  П е т р  а г р и н -
ский, александр Мышля-
ев, александр Невский, 
Мадина Симуш. именно 
в учительском институте 
н а ч а л а  с в о ю  т р у д о в у ю 
деятельность на земле 
Карачаево-Черкесии и ва-
лентина Павловна Невская 
(Пикус)  –  выдающийся 
исследователь истории на-
родов нашей республики, 
доктор исторических наук, 
профессор….

Подводя итог, можно 
сказать, что, несмотря на 
свою короткую историю, 
Черкесский учительский 
институт выполнил свою 
главную задачу – воспитал 
сотни педагогов, которые 
внесли решающий вклад 
в развитие образования 
в области. 

Ш. БАТЧАЕВ,
начальник отдела 

госархива КЧР.

«Крым - возвращение в Россию»
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УВАЖАЕМЫЕ РАБОТОДАТЕЛИ!
РГКУ «Центр занятости населения 

по Урупскому муниципальному 
району»

приглашает вас принять участие в мини-ярмарке вакан-
сий с целью подбора работников для ваших предприятий. 
Служба занятости предоставляет при этом необходимые 
канцелярские товары, помещение, транспорт для всех 
работодателей, подавших заявки на участие в ярмарке.

Для проведения мини-ярмарки вакансий просим вас до 
22 сентября 2014 года подать заявки на участие в ярмарке 
и предоставить перечень имеющихся свободных вакансий 
на вашем предприятии.

Обращаться: 
Центр занятости населения по Урупскому  

муниципальному району, ст. Преградная, пер. 
Пионерский, д. 30, 

тел.: (87876) 6-23-86; 6-18-01.

Администрация Абазинско-
го муниципального района 
предоставляет в аренду зе-
мельный участок, из земель 
сельскохозяйственного на-
значения, мерою 2415 кв. 
м, с кадастровым номером 
09:07:0110101:1842, для ве-
дения животноводства, рас-
положенный по адресу: КЧР, 
Абазинский район, а. Кубина, 

разное

Хоперцы 
в годы первой 
мировой войны

Дата 
в календаре

Продолжение.
Начало в № 114, 117, 

118, 121, 123-124, 126, 
129

На следующий день 
участь Султан-булагской 
группы противника, находя-
щегося, как он считал, на не-
приступном перевале, была 
решена. Совершив обход по 
чрезвычайно скалистым и 
труднопроходимым вьючным 
тропам, казачьи сотни пол-
ковников Фисенко и Яков-
лева и войскового старшины 
Лещенко напали на против-
ника стремительным ударом 
с трёх сторон: с фронта по 
шоссе и с флангов.

Многократно уступавшие 
защитникам Султан-булага 
в численности, казаки пол-
ковника Фисенко овладели 
перевалом за двое суток.

18 (30) ноября 1915 г., 
преследуя отступающего 
противника, казачьи сотни 
Фисенко прискакали под 
стены города Хамадан и без 
единого выстрела захватили 
этот древний город (прежнее 
название Экбатаны).

В те самые дни, когда от-
ряд Фисенко штурмовал пе-
ревал Султан-булаг, а затем 
с развёрнутыми знамёнами 
входил в Хамадан, важные 
события произошли в Теге-
ране. Не ведая о случивших-
ся в районе боевых действий 
событиях, сторонники гер-
мано-турецкой ориентации 
вновь воспрянули духом и 
готовили столицу к сопро-
тивлению «неверным». Но 
спустя несколько дней, когда 
стали поступать обескуражи-
вающие известия о падении 
«мусульманских твердынь» — 
укрепрайона Султан-булага 
и города Хамадан, ситуация 
круто изменилась.

К 1 декабря 1915 г. ядро 
и основную мобильную силу 
Экспедиционного корпуса 
составили три конные диви-
зии: 1-я Кавказская казачья 
дивизия (24 сотни), состо-
ящая из частей Кубанского 

НЕВИННОМЫССКИЙ ИНСТИТУТ 
ЭКОНОМИКИ, УПРАВЛЕНИЯ И ПРАВА 

Лицензия на право ведения образовательной деятельности  № 1949  
от 11 октября  2011 года, бессрочная; 

Свидетельство государственной аккредитации до 25 июня 2018 года  
№ 0030 от 25 июня 2012 года. 

 

WWW. NIEUP.RU 
ПРОДЛЖАЕТ П Р И Ё М  АБИТУРИЕНТОВ  

на 2014-2015 учебный год 
ПО НАПРАВЛЕНИЯМ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ 

Направления бакалавриата Профили 

Бизнес-информатика  архитектура предприятия 

Информатика и 
вычислительная техника 

 программное обеспечение вычислительной техники и 
автоматизированных систем 

 вычислительные машины, комплексы, системы и сети 
Прикладная информатика  прикладная информатика в экономике 

 прикладная информатика в информационной сфере 
Экономика  бухгалтерский учет, анализ и аудит 

 финансы и кредит 
 экономика предприятия 

Менеджмент  менеджмент в малом бизнесе 
 производственный менеджмент 

Психология  общий 

Юриспруденция  гражданско-правовой 
 государственно-правовой 
 уголовно-правовой 

 
Направления магистратуры 

 Информатика и вычислительная техника 
 Прикладная информатика 
 Юриспруденция 
 Экономика 
 Менеджмент 
 Психология 

 НИЭУП – это государственный диплом 
 НИЭУП – это надежное, современное  и доступное образование 
 НИЭУП – это перспектива успешного трудоустройства 
 В институте на бюджетную основу принимаются абитуриенты, имеющие аттестат 

(диплом), средний балл которого больше 4,5 (для очной формы обучения) 
 Значительные льготы по оплате обучения 
 Имеется возможность оплаты обучения помесячно 
 
Адрес: город Невинномысск, ул. Зои Космодемьянской, 1. 
тел.: (8-865-54) 6-42-40, 6-42-69, факс: 6-38-46. 
www. nieup.ru   Адрес: nieup_pk@ mail.ru 

Невинномысский экономико-правовой техникум 
Свидетельство министерства образования Ставропольского края 

 о государственной аккредитации № 1458 от 28 октября 2011;  
Лицензия министерства образования Ставропольского края  

на право ведения образовательной  
деятельности № 1832 от 15 августа 2011 года 

 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ АБИТУРИЕНТОВ  

НА БАЗЕ 9 и 11 КЛАССОВ НА 2014 – 2015 УЧЕБНЫЙ ГОД НА ОЧНОЕ И ЗАОЧНОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ: 

 
 Право и организация социального обеспечения 
 Экономика и бухгалтерский учет 
 Техническое обслуживание и ремонт автомобильного транспорта 
 Программирование в компьютерных системах  
 Конструирование, моделирование и технология швейных изделий 
 Банковское дело  
 Страховое дело  
 Операционная деятельность в логистике  
 Коммерция  
 

Прием в НЭПТ осуществляется на общедоступной основе  
(вступительные испытания не предусмотрены). 

 
Приемная комиссия расположена по адресу: 
г. Невинномысск, 
ул. Зои Космодемьянской, д.1 
тел. для справок: (886554) 6-37-59 
e-mail: nevept@mail.ru 
 

 

ИЗВЕЩЕНИЕ
О проведении общего собрания участников долевой соб-

ственности  на земельные участки, из земель сельскохозяй-
ственного назначения

В соответствии со ст. 13, 13.1, 14.1 ФЗ от 24.07.2002г. № 
101 «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», 
администрация Знаменского сельского поселения Прикубан-
ского района Карачаево- Черкесской Республики извещает 
участников долевой собственности о проведении общего со-
брания участников долевой собственности земельных участков 
из земель сельскохозяйственного назначения с кадастровыми  
номерами: 09:02:0070401:15, 09:02:0070401:38,  расположен-
ными на территории  СПК Знаменский Прикубанского района 
Карачаево- Черкесской Республики, поле№8, участок №10, 
поле №8, участок №11.

Дата проведения общего собрания 28.10.2014г
Место проведения общего собрания:

369105  Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский 
район, с.Знаменка, ул. Мира, 110 Б.

Время начала регистрации собственников земельного 
участка с кадастровым номером: 09:02:0070401:15, имеющих 
право на участие в собрании- 9 часов 00 минут по адресу  
- место проведения общего собрания.

Время начала регистрации собственников земельного 
участка с кадастровым номером: 09:02:0070401:38- 12 часов 
00 мин., по адресу - место проведения общего собрания.

Время начала проведения общего собрания соб-
ственников земельного участка с кадастровым номером: 
09:02:0070401:15-10часов 00мин., по адресу-место проведения 
общего собрания

Время начала проведения общего собрания соб-
ственников земельного участка с кадастровым номером: 
09:02:0070401:38-12часов  00мин., место проведения общего 
собрания

Для регистрации иметь  при себе: документы, удостоверя-
ющие личность, и право на земельную долю (свидетельство 
на право собственности), а также документы, подтверждающие 
полномочия этих лиц на земельные участки.

Повестка дня:
1. Избрание председателя, секретаря и членов счётной 

комиссии общего собрания.
2. Выборы лица (лиц), уполномоченного от имени участ-

ников долевой собственности действовать без доверенности, 
в том числе утверждение объёма и сроков таких полномочий.

3. Утверждение условий договора аренды земельного 
участка, находящегося в долевой собственности

4. Разное
Участникам долевой собственности, желающим ознакомить-

ся с документами по вопросам, вынесенным на обсуждение 
общего собрания, необходимо обращаться по адресу: 

369105  Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский 
район, с.Знаменка, ул. Мира, 110 Б.

 ежедневно с 9.00 до 17.00, кроме субботы и воскресенья, 
в течение 40 дней со дня опубликования извещения.

Глава Знаменского СП А. Ю. ЛАйПАНоВ.

Выражаем сердечную благодарность врачу-
гинекологу Центра планирования семьи 
Республиканского перинатального центра

Гочияевой
Мадине Казбековне

за долгожданного сыночка, за материнское счастье.
Большое человеческое спасибо заместителю 

министра здравоохранения КЧР Кипкеевой 
Тамаре Усмановне, консультанту отдела 

организации медицинской помощи Минздрава 
КЧР Хатуевой Айшат Алиевне 

за предоставленную квоту.
Желаем здоровья, счастья, благополучия 

и дальнейших успехов в работе.
С уважением, семьи Батчаевых и аджиевых. 

трЕбуЮтСя НА рАботу:
главный инженеР;
МеханиК.

обр. по тел.: 22-85-50.

ВнИМанИЮ РУкоВоДИТЕлЕЙ
ПРЕДПРИяТИЙ И оРГанИЗаЦИЙ 

г. ЧЕРкЕССка!
РГкУ «Центр занятости населения 

по г. Черкесску» приглашает 
вас к деловому сотрудничеству 

по организации общественных работ

Общественные работы организуются для обе-
спечения временной занятости и материальной 
поддержки безработных граждан, длительное время 
испытывающих затруднение при трудоустройстве.

Эта мера содействия занятости позволяет рабо-
тодателю решить проблему с вакантными рабочими 
местами, не занимаемыми длительное время, а 
также помогает предприятию организовать рабо-
ты, носящие временный или сезонный характер, 
не требующие предварительной профессиональной 
подготовки.

обращаться по адресу: 
г. Черкесск, пр. ленина, 79, 

тел.: 20-36-40, 20-65-29.

СрОчнО требуютСя 
рабОчие пО

СпециальнОСтям:
 сантехник;
 газоэлектросварщик;
 карбюраторщик;
 токарь;
 кузовщик.

МУП ЧГ ПаТП-№1
обр. по адресу: 

г. Черкесск, 
ул. кавказская, 74, 

тел.: 26-26-32, 26-06-48.

Поздравляем
ветерана журналистики, 

члена Союза журналистов России

БУШМаноВа
Виктора Георгиевича

с 70-летним юбилеем!
Будьте счастливы!
Пусть Вас всегда 

окружают любовь и 
понимание родных и 
единомышленников!

С уважением, Правление 
Союза журналистов КчР.

 БЫСТРО И КАЧЕСТВЕННО: 
РЕМОНТ И ОБШИВКА СТА РОЙ 
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА ПРУЖИН, ИЗ-
МЕНЕНИЕ ДИЗАЙ НА, РЕСТАВРА-
ЦИЯ ЛЮБЫХ ФАСОНОВ МЯГКОЙ 
МЕБЕЛИ В КОРОТКИЕ СРОКИ.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЯГ КОЙ 
МЕБЕЛИ НА ЗАКАЗ.

Обр. по тел.: 252045 
(вечером), 

89283973283,
89064459955,

89886080077, 
89632825333.

УСЛУГИ

Редакции газеты 
«День республики»

ТРЕБУЮТСЯ 
кОРРеспОнДент. 
бухГалтеР-кассиР. 

с опытом работы в 
программе «1С»
Обр. по адресу: 

г. Черкесск, 
ул. кирова, 23, 
тел. 26-36-01.

ВаканСИИ

Республиканское государственное 
казенное учреждение «Центр 

занятости населения по Прикубанскому 
муниципальному району» 

пРОвОДит 

мини-ярмарку вакансий 
17.09.2014 г. 

в помещении центра занятости населения 
с 9-00 до 17-00.

обЪяВЛЕНИЕ
Сообщаем членам гаражно-строительного кооператива «Север-8» 

о том, что 17.09.2014 г. в 17:00 по адресу: КЧР, г. Черкесск, Северная 
часть города в ГСК «Север-8» будет проведено собрание членов и 
уполномоченных представителей 1-го и 2-го участка ГСК «Север-8».

Повестка дня: обсуждение следующих вопросов:
1. Вопрос о новых тарифах на электроэнергию и членских взносах;
2. Благоустройство ГСК и прилегающей территории, а также 

дорог;
3. Решение вопроса об исключении членов кооператива, грубо 

нарушающих устав ГСК, а также имеющих просроченные неуплаты 
в крупном размере за электроэнергию и членских взносов.

Председатель гаражно-строительного кооператива 
ХАчуНСкИй к. Н.

СДаютСя ПОмещенИя В аРенДУ
Производственные и офисные помещения, актовый 

зал для проведения семинаров 
по адресу: г. Черкесск, ул. Умара алиева, 10, 

тел.: 8 (8782) 25-83-31, 8 (8782) 25-80-74, 8 (8782) 25-75-47.

в 150 м по направлению на 
северо-запад от гаражного 
кооператива № 3 мкр. «Мо-
сковский».
Администрация Ногайско-
го муниципального района 
информирует население о 
предлагаемом в аренду сро-
ком на 3  года земельном 
участке с кадастровым номе-
ром 09:01:0030302:399, мерою 
10000 кв. м, для ведения кре-
стьянско-фермерского хозяй-
ства, категория земель: земли 
сельскохозяйственного на-
значения, расположенном по 
адресу: КЧР, Ногайский район, 
территория Икон-Халкского 
СП, примерно в 200 м север-
нее земельного участка с к. н. 
09:01:0030302:235.
Заявления принимаются в 
течение месяца со дня опу-
бликования объявления по 
адресу: КЧР, Ногайский район, 
п. Эркен-Шахар, ул. Некра-
сова, 16.
Администрация Абазинского 
муниципального района пре-
доставляет в аренду земель-
ные участки из земель сельско-
хозяйственного назначения, 
земли Кубинского сельского 
поселения с кадастровыми 
номерами: 09:07:0010601:967, 
0 9 : 0 7 : 0 0 1 0 6 0 1 : 9 6 6 , 
0 9 : 0 7 : 0 0 1 0 6 0 1 : 9 6 1 , 
0 9 : 0 7 : 0 0 1 0 6 0 1 : 9 6 0 , 
0 9 : 0 7 : 0 0 1 0 6 0 1 : 9 6 4 , 
0 9 : 0 7 : 0 0 1 0 6 0 1 : 9 6 3 , 
0 9 : 0 7 : 0 0 1 0 6 0 1 : 9 5 9 , 
0 9 : 0 7 : 0 0 1 0 6 0 1 : 9 6 2 , 
09:07:0000000:20130. Земли 
К а р а - П а г с к о г о  с е л ь с к о г о 
поселения с кадастровыми 
номерами: 09:02:0030501:107, 
0 9 : 0 2 : 0 0 3 0 5 0 1 : 1 0 8 , 
0 9 : 0 2 : 0 0 3 0 5 0 1 : 1 0 9 , 
09:02:0030501:108.
В газете «День республи-
ки» от 27.03.2014 г. в объ-
явлении о предоставлении 
в аренду земельного участ-
ка с кадастровым номером 
09:02:0210103:613 мерою 300 
кв. м, администрацией Абазин-
ского муниципального района 
была допущена ошибка, в ча-
сти категории земель вместо: 
«земли сельскохозяйственного 

назначения», следует читать: 
«земли населенных пунктов». 
Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципально-
го образования г. Черкесска 
информирует население о 
предстоящем предоставлении 
на праве аренды земельного 
участка, из категории земель 
населенных пунктов, распо-
ложенного по адресу: г. Чер-
кесск, ул. Ленина, в южной ча-
сти города, в районе поворота 
на с. Знаменка, площадью 
9000 кв. м, с кадастровым 
номером 09:04:0101026:210, 
под магазин.
Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципально-
го образования г. Черкесска, 
предоставляет на праве аренды 
земельный участок, из катего-
рии земель населенных пунктов, 
расположенный по адресу: г. 
Черкесск, ул. Октябрьская, в 
районе жилого дома № 50 «а», 
площадью 24 кв. м, с кадастро-
вым номером 09:04:0101051:36, 
торговым павильоном в легких 
конструкциях.

Администрация Ногайско-
го муниципального района 
и н ф о р м и р у е т  н а с е л е н и е 
о предлагаемом в аренду 
сроком на 3 года земельном 
участке с кадастровым но-
мером 09:01:0280002:1624, 
мерою 600 кв. м, для индиви-
дуального жилищного строи-
тельства, категория земель: 
земли населенных пунктов, 
расположенном по адресу: 
КЧР,  Ногайский район,  а. 
Икон-Халк, по ул. Мичурина, 
д. 11 «а».
З а я в л е н и я  п р и н и м а ю т с я 
в  т е ч е н и е  м е с я ц а  с о  д н я 
опубликования объявления 
по адресу: КЧР, Ногайский 
район, п. Эркен-Шахар, ул. 
Некрасова, 16. 
 А д м и н и с т р а ц и я  П р и к у -
банского муниципального 
района выделяет в аренду 
земельный участок из земель 
населенных пунктов, общей 
площадью 6000 кв. м, для лич-
ного подсобного хозяйства, 
расположенный по адресу: 
КЧР, Прикубанский район, с. 
Чапаевское, ул. Центральная, 
303 «Д», кадастровый номер 

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

09:02:0340102:0013.
Заявления принимаются в 
течение месяца со дня опу-
бликования объявления по 
адресу: п. Кавказский, пр. 
Ленина, 26, каб. № 23.
 А д м и н и с т р а ц и я  З е л е н -
чукского муниципального рай-
она информирует население 
о предстоящем предостав-
лении в аренду земельного 
участка, расположенного по 
адресу: КЧР, Зеленчукский 
р а й о н ,  с т .  З е л е н ч у к с к а я , 
во дворе многоквартирного 
жилого дома № 9 по ул. Кар-
бышева, мерою 30 кв. м, для 
строительства гаража.
П р е т е н з и и  п р и н и м а ю т с я 
в  т е ч е н и е  м е с я ц а  с о  д н я 
опубликования объявления 
по адресу: КЧР, ст. Зелен-
чукская, ул. Ленина, № 81.
Утерянный диплом 09 СПА 
0001372 регистрационный № 
13034, выданный 02.07.2012 
г о д а  К Ч Г  Б О У  П е р в о м а й -
ским аграрным колледжем 
Малокарачаевского района 
на имя Биджиевой Мадины 
Иссаевны, считать недей-
ствительным.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

и Терского казачьих войск, 
Сводно-Кубанская казачья 
дивизия и 1-я Кавказская КД, 
вошедшая в состав корпуса 
позднее. С этими дивизиями 
связано историческое про-
шлое многих баталпашин-
ских казаков.

В 1-ю Кавказскую казачью 
дивизию входил 1-й Кавказ-
ский Наместника Екатери-
нославского генерал-фель-
дмаршала князя Потемки-
на-Таврического полк KKB 
(командир полка полковник 
Д. Мигузов), в котором пол-
ковым священником служил 
отец Константин Образцов 
– автор официального гимна 
ККВ «Ты, Кубань, ты, наша 
Родина!» 

1-я Кавказская КД, ко-
торой до этого командовал 
Баратов, была переброше-
на в Персию с турецкого 
фронта в январе 1916 г. 
Генерал-лейтенант называл 
её «чудной». Дивизию со-
ставляли старейшие полки, 
дислоцированные в мирное 
время на Кавказе: драгун-
ские — 16-й Тверской Его 
Императорского Величества 
Наследника Цесаревича, 
17-й Нижегородский Его 
Величества, 18-й Северский 
Короля Датского Христиана 
IX-го и казачий — 1-й Хо-
пёрский Великой княгини 
Анастасии Михайловны (6 
сотен), со своей пулемётной 
командой и 4 орудиями Ку-
банской батареи. 

За неделю, с 21 по 27 мая, 
потери в Хопёрском полку 
составили: 1 офицер умер от 
ран, 4 ранено, 3 контужено; 
нижних чинов — 10 убито, 33 
ранено, 8 контужено.

Сводно-Кубанская каза-
чья дивизия четырёхпол-
кового состава (14 сотен), 
не предусмотренная по 
штату военного времени, 
начала формироваться в 
начале 1915 г. Приказом 
командующего дивизией 
генерал-лейтенанта А. Лог-
винова от 31 января 1915 
г. командующими полками 
назначались: 1-м Сводным 
— войсковой старшина 
Титус, 2-м Сводным — вой-
сковой старшина Горбачев, 
3-м Сводным — полковник 
Бабыч, 4-м Сводным — 
войсковой старшина П. 
Беломестнов.

В  с е н т я б р е  1 9 1 6  г. 
1-му, 2-му, 3-му и 4-му 

Сводно-Кубанским полкам 
дивизии были пожалованы 
старые исторические зна-
мёна, а в декабре того же 
года им присвоены истори-
ческие наименования.

Командиром 3-ей сотни 
4-го Сводного полка стал 
казак ст. Баталпашинской 
подъесаул М. Фостиков 
— будущий генерал-лей-
тенант Добровольческой 
Армии. 

После успешно и скрыт-
но исполненного двухднев-
ного марш-манёвра левой 
колонне удалось отрезать 
турецкие части от Багдада. 
Северские драгуны полков-
ника Гревса и хопёрские 
казаки полковника Успен-
ского заняли Багдадскую 
дорогу, перерезали теле-
графную линию и захвати-
ли огромный верблюжий 
транспорт.

В последующие дни, 
развивая успех, неутоми-

мые казачьи сотни после-
довательно разбили враже-
ские формирования в боях 
на Бидессурском перевале 
близ Кянгевера, у Сахне и 
Биссутуна.

Тем временем отряд 
полковника Колеснико-
ва наступал на Кумском 
направлении, и столь же 
успешно. В течение 3-4 де-
кабря казаки Колесникова 
заняли селение Лалекян. 

4 декабря из штаба Кав-
казской армии от генерала 
Юденича была получена 
телеграмма о переходе 
через персидскую границу 
турецкого отряда из со-
става багдадской армии 
и движении 20 тыс. турок 
на Керманшах. Английский 
консул, по слухам, исходя-
щим от немцев, сообщал о 
сосредоточении под Хама-
даном большого скопища 
наёмников. Главнокоман-
дующий Кавказской армией 
указал на необходимость 
развития самой энергичной 
разведки во всех её видах 
в направлении Керман-
шах-Багдад.

Через 3 дня казаки вы-
били 2-тысячный отряд 
противника из Саве,  а 
9 декабря вошли в Кум, 
откуда стремительно бе-
жали образованные здесь 
комитеты и их защитники 
во главе с графом Каницем.

8 декабря генерал Ба-
ратов получил донесение о 
том, что банда Амир-Хикме-
та собирается осуществить 
нападение на Тегеран с 
целью уничтожения русской 
и английской миссий, пе-
реправки шаха и союзных 
дипломатов в Исфаган, 
куда персы собирались 
перенести столицу. Кроме 
этого, стало известно, что 
в селении Рабат-Кярим, что 
в 50 км к юго-западу от Те-
герана, под командованием 
немецких и персидских 
жандармских офицеров 
собралось большое количе-
ство турок, курдов, немец-
ких и австро-венгерских 
военнопленных, которые 
объединились в большую 
банду.

с.твеРДОхлебОв, 
краевед.

Продолжение следует.
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